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会長／柴田浩志  幹事／杉浦節子  会報委員会／吉田 悟・浅野 晋   例会／毎週火曜日 12：30 豊川商工会議所  

事務局／豊川市豊川町辺通 4-4 豊川商工会議所会館内 ℡0533-86-2535 Fax0533-86-8889 ＨＰ／http://toyokawahoi.tank.jp 

本年度第３０回 通算１５６１回 

２０１９年２月１９日（火） 
出席報告 

会員総数 出席者数 出席率 2/5 修正出席率 

７０名 ４６名 ６９．７％ １００％ 

 ゲスト：豊川市教育委員会生涯学習課 課長補佐 平松弘孝さん   ビジター：ビジター受付１９名 

★会長あいさつ     柴田浩志会長 

こんにちは。

昨日は度会尚

史君の忍ぶ会

に多くの皆さ

んにご出席を

頂きましてあ

りがとうござ

いました。本

当に貴重な人材を失ってしまったと感じまし

た。とても良いムードメーカーだったと皆さ

んの話を聞いて改めて感じました。 

 本日は、豊川市教育委員会生涯学習課の平

松様に卓話をして頂きます。我々のクラブの

創立 30 周年事業で植栽事業を行いました豊

川市平和公園についてのお話をして頂きます。

大変楽しみにしております。 

 この例会の前に次年度理事会が行われまし

た。段々と私の肩の荷が伊藤君に移っていく

ようで、とても嬉しいです。ただ今年は、地

区研修・協議会がありますので、まだまだ肩

の荷を下ろせません。あっという間に 2 月半

ばです。地区研修・協議会も近づいて参りま

す。皆さんのご協力を宜しくお願いします。 

 

★幹事報告       杉浦節子幹事 

例会臨時変更のお知らせ 

次回例会のお知らせ 

 

 

★外部講師の卓話 

生涯学習課 平松弘孝さん 

 今日は、豊

川海軍工廠平

和公園の語り

継ぎボランテ

ィアの人たち

の活動につい

てお話をさせ

て頂きます。 

 昨年６月９日に平和公園がオープンしまし

た。豊川宝飯ロータリークラブの皆さんには、

平和公園の真ん中の桜の木をはじめとした植

樹のご寄付、また８月７日の平和公園のイベ

ントにご協力頂き、またテントもご寄付を頂

きまして誠にありがとうございました。この

場をお借りして御礼申し上げます。 

 皆さん、学芸員という言葉をお聞きになっ

たことがあるかと思います。自分が大学時代

に、歴史、特に考古学を専攻していまして、

市役所に平成８年に入所したあと、桜ヶ丘ミ

ュージアムで歴史の展示や、発掘調査の現場

担当をしました。その中で、平和公園をつく

る事業が始まった時に、生涯学習課におりま

して平和公園に残っている残存遺構の整備を

どうするかとか、平和交流館の展示をどうす

るか、公園のハードが出来た後に何をするか

というソフト面をどうするか、という中でボ

ランティアの皆さんの養成講座をしました。 

平和公園の事業は、平成２５年度ころより

小野会頭さんも委員になられた検討委員会が
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始まり、具体的に動き出しました。その中で、

公園の運営面について主に担当させて頂いて

おります。その立場で思ったことなどをお話

しさせて頂きたいと思います。 

平和公園は、６月９日にオープンしました。

その時には、代田小学校の６年生の児童の皆

さんに来ていただいて、「いのちの歌」の合唱

を行ったり、当時海軍工廠に勤めていた方に

来て頂き、その方が７０年前に書いた日記を

代田中学校の２年生３年生の生徒さんに読ん

でもらいました。そのような催しをしました。 

開園してから半年以上が経ちました。１月

末時点での来園者は、約４万人です。４万人

という数字が多いか少ないかは、とり方にも

よりますが、豊川市には三河国分尼寺跡の史

跡公園がありますが、この史跡公園に年間で

１万人強の方が来られます。他の市町村の史

跡公園で、全国的に知られている史跡公園は

別としても、この平和公園に関しては関心が

高いように思われます。 

私のおばあさんも海軍工廠のレンズ生産の

場所で働いていました。おそらく皆さんの親

類縁者の方々もなにがしか海軍工廠と関わり

のある方が多いかと思います。なおかつ、空

襲で大変な思いをされた方、時には亡くなら

れた方もおられると思います。そう言った意

味で、まだ歴史になりきってないことから関

心が非常に高いのが、来園者の数にも繋がっ

ているのではないかと思われます。 

平和公園の全体について説明しますと、旧

第一火薬庫、旧第三信管置場という火薬の生

産に関わる施設が 2 つ残っています。海軍工

廠の戦争遺跡を紹介する平和交流館がありま

す。小さいですが遊具広場があったり、防空

壕跡があったりします。 

全国見ていきますと「平和公園」と名の付

く公園はいくつかあります。一番有名なのは、

広島の平和記念公園や長崎の平和公園など、

原爆の戦争遺跡を活かした平和公園がありま

す。豊川のように戦争遺跡を保存活用して、

そこに資料館があり、ボランティアさんが活

動している公園は、広島や長崎を別とすると

全国的にも殆どない特色ある公園です。 

平和博物館として活動しているところはあ

りますが、このように戦争遺跡を活かした公

園の中で活動している例は少ないです。 

来園された方で、ボランティアガイドを頼

まれた方には、どこから来られたかアンケー

トを取っており、遠隔から来られている方も

多く、その数字を見ても全国的に珍しい公園

なんだと思います。 

豊川海軍工廠語り継ぎボランティアの募集

を、平成 2８年度の後半に行いました。その

時の募集要項に活動趣旨として、戦争体験者

が少なくなる中、戦争があったことを風化さ

せないためには、戦争を知らない世代による

語り継ぎが大切と考えます。その理念のもと、

豊川海軍工廠での出来事を後世に伝えるため、

戦争を知らない世代がともにその歴史を学び、

伝えることを趣旨として活動しますとうたい

ました。活動内容として、園内ガイドボラン

ティアは、園内の戦争遺跡や平和交流館のガ

イド。資料整理ボランティアは、工廠従事者

の日記の活字化や体験者の手記の目録作成な

どです。戦争体験者が少なくなる中で、戦争

遺跡を活かして、戦後世代で語り継いでいく

ということです。 

平成 28 年 11 月から 3 月までの期間で、94 

名の方に

申し込み

を頂きま

した。平

成 29 年

の 5 月か

ら 10 回

の講座を

開催しま
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した。私も歴史講座の講師をすることはあり

ますが、受講者の皆さんの真剣さにびっくり

しました。講座を受けられる皆さんの意識が

高いと講師をしていて感じました。養成講座

終了後 63 名の方にボランティア登録を頂き

ました。年代別に 20 代 2 名、30 代 3 名、40

代 8 名、50 代 6 名、60 代 30 名、70 代 10 名、

80 代 4 名です。 

昨年の 6 月 9 日に豊川海軍工廠語り継ぎボ

ランティアの活動が開始されました。夏場は

青いＴシャツを着ています。寒い時期は青い

ウィンドブレーカーを着ています。 

園内ガイドボランティアの活動としては、

平和公園内の残存遺構の定時ガイドは、概ね

30～40 分です。午前 10 時、11 時、午後１時

30 分、２時 30 分で、午前と午後に分けて毎

日各２人ほど入って頂いています。団体客等

への残存遺構のガイドは、事前に予約があっ

た際には、定時ガイドとは別にガイドを配置

しています。小学校６年生児童見学事業のガ

イドは、映像視聴・平和交流館の展示解説・

園内の残存遺構のガイドを 90 分程度で行っ

ています。 

資料整理ボランティアとしての活動として

は、平和公園開園後の７月から、資料整理ボ

ランティアの活動を開始しています。手記目

録作成は、これまでに刊行された 40 の書籍に

掲載されている全 2,389 の手記を目録化し、

平和交流館図書コーナー及び市ホームページ

で閲覧できるようにしています。見習工員の

日記活字化は、豊川海軍工廠工員養成所の見

習工員日記の活字化作業を実施中です。完成

後、平和交流館図書コーナーで閲覧できるよ

うにする予定です。 

ボランティア定例会を隔月に実施し、活動

についての協議や連絡などを行っています。

ボランティアの学習機会として、近隣の戦争

遺跡の視察研修を実施しています。平成 30

年 11 月に渥美半島の戦争遺跡の見学を実施

しました。 

開園後にボランティア活動を通して感じた

ことは、公園や資料館などハードの部分を作

ることも大切ですが、そこで何をやるかとい

うがとても大切なことだと思います。多くの

方にボランティアに参加して頂けたことは、

本当に有難いと思っています。ボランティア

活動をよくされている方に伺ったことですが、

今ボランティアを募集してもなかなか人が集

まらないそうです。これだけ多くの人たちが

集まってくれたことは珍しいということだそ

うです。それだけ、豊川海軍工廠がこの地域

にとって大きな歴史的な出来事だったからで

はないかと思います。ボランティア活動は、

無償で行っています。お金が全てではなく、

皆さん何かを求めて来られているように思い

ます。お金ではない何かを参加された方々に

お返しできたらと思っています。市としては

運営していく中で、そのあたりを重視してい

きたいと思っております。 

豊川宝飯ロータリークラブの皆さんには、

公園のオープン前、オープン後も関心を持っ

て頂いて色々とご協力を頂き感謝をしており

ます。このように関心を持って頂くことにつ

いて考えながら、今後も運営を行って参りた

いと思います。これからも色んな講座、体験

談を聞く会も行っていきたいと思っておりま

す。お時間がありましたら、公園の方にご来

園賜ればと思います。本日はありがとうござ

いました。 

 

豊川海軍工廠平和公園 

https://www.city.toyokawa.lg.jp/shisetsu/koen/to

yokawaheiwakouen/index.html 

 

 

 

★ニコニコボックス 

 小野喜明会員 度会さんを偲ぶ会の御礼 

 水野太一会員 豊川ＲＣコンペで優勝 

 中西弘徳会員 結婚記念日を祝って頂き 

 山城康司会員 入会記念日を祝って頂き 

 井指和昭会員  〃 

 石黒貴也会員  〃 

 

 

会報担当：吉田 悟会員・浅野 晋会員 


